

URVAL

Le four banal du XIV^e siècle a été rallumé

À l'occasion des Journées du patrimoine, le four banal du XIV^e siècle du village d'Urval, classé monument historique, a été allumé dès 9 heures samedi 18 septembre pour cuire des tourtes tout le week-end. Trois fournées étaient au programme pendant deux jours et entre les mains de deux boulangers experts.

Pour la petite histoire, au Moyen Âge, les grands propriétaires exerçaient dans le système féodal français un droit général de commandement qu'on appelait ban. Cela permettait au seigneur d'imposer aux habitants d'utiliser de façon exclusive le four, le moulin, le pressoir que lui-même avait édifié. Cela donnait lieu à un impôt en argent ou en nature appelé « banalité ». Ces privilèges sont déclarés abolis et rachetables définitivement en 1793.

Rénovation

Pour le pain, les habitants devaient utiliser le four seigneurial dit « banal » et payer un droit de fournage, c'est-à-dire remettre une partie de leur production au seigneur. En contrepartie, celui-ci devait entretenir le four et y installer un fournier (boulangier). Une petite pièce située au-dessus du four et visitable encore de nos jours lui servait de logement et le fournier y pétrissait aussi la pâte.

Les tourtes étaient rangées sur les étagères qui ornent la



Les tourtes du four banal d'Urval préparées lors des Journées du patrimoine. NICOLE THABARAUD

façade du bâtiment. Un pigeonnier accolé à ces étagères permettait au fournier de faire son élevage. Le logement a été ouvert aux visiteurs lors de ce week-end. Durant la Première Guerre mondiale, le four a été à nouveau utilisé.

En 1962, le four a été restauré sous la direction des Bâtiments de France. Ce petit patrimoine du village est surveillé de près pour qu'il soit conservé dans le meilleur

usage possible. En 2017, des travaux de rénovation de la toiture ont été réalisés.

L'église romane à proximité était aussi ouverte aux visiteurs et une exposition de chasubles romaines de prêtre était installée pour l'occasion. Un stand de produits locaux était aussi dressé. Malgré une météo automnale, les visiteurs étaient au rendez-vous pour ce moment de partage.